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Aos quatorze dias do mês de maio de dois mil e quinze, às nove horas, reuniram-se para 4 

Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, sito 5 

Travessa Leonardo Truda, 40, 22 andar – Centro de Porto Alegre, sob coordenação da 6 

Sra. Dilciomar Rodrigues Teixeira e na presença dos CONSELHEIROS DA SOCIEDADE 7 

CIVIL: Adão Alcides Zanandrea – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille; 8 

Dilciomar Rodrigues Teixeira – ANAPPS; Edi Terezinha Danelon – Sociedade Espírita 9 

Casa Maria de Nazaré; Geneci Terezinha dos Santos de Souza – Amparo Santa Cruz; 10 

Marli Araújo Silva – AFINCO – Associação Filhos Nascidos do Coração; Olinda 11 

Camargo da Silva – Çar da Amizade; Nilo Pires – Grupo Nossa Senhora da Fátima – 3ª 12 

Idade; Léo Fernando Prondzynski – Grupo da Longevidade Viva a Vida. 13 

CONSELHEIROS DO GOVERNO: Maria da Graça Furtado – FASC; José Ademar Lucas 14 

Quoos – SMC; Carlos Fernando Simões Filho e Elisabeth Corbetta – SMGL. FALTAS 15 

JUSTIFICADAS: Paulo Sérgio Leite Beccon – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de 16 

Auxílio aos Necessitados; e Ângelo José Gonçalves Bos – Instituto de Geriatria e 17 

Gerontologia da PUC/RS. PAUTA: Regimento Interno (Continuação). Após a assinatura 18 

da lista de presenças deu-se início aos trabalhos. (Quorum às 10h30min). SRA. 19 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Bom dia a todos. Vamos dar início a 20 

mais uma reunião do nosso Pleno. Nós temos que avançar na aprovação do nosso 21 

regimento interno. Nós havíamos feito algumas observações e paramos na questão dos 22 

conselheiros. É isto? É. Antes peço autorização para fazer algumas colocações. Nós 23 

recebemos uma correspondência ontem, estão convocando para um grupo de trabalho 24 

sobre o transporte, o que eu já tinha falado antes. Vai ter uma reunião no dia 17, só não 25 

tem o horário aqui, com um representante da Secretaria, que o Secretário Busatto vai 26 

indicar e mais um representante do OP, pelo COMUI seria eu. Então, como fui na reunião 27 

da Câmara de Vereadores, tenho acompanhado isto. Também acabo de receber um 28 

convite do Secretário Canal, para participarmos de uma atividade de combate à violência 29 

contra o idoso, dia 15/06, entre 9 e 12 horas. Terão várias atividades com a Delegacia do 30 

Idoso, Ministério Público, Direitos Humanos, Secretaria do Idoso. Fica o convite aqui para 31 

todos participarem, só peço que todos usem a camiseta, é importante. Estamos com 32 

nosso espaço reservado lá, até lá já teremos um folder, um improvisado, porque não vai 33 

dar tempo. (Inaudível). Bom, agora passo aos senhores, para darmos continuidade ao 34 

nosso regimento interno. Onde nós paramos, Graça? Não, antes nós temos uma questão, 35 

é sobre as comissões, nós temos uma sugestão ao pleno, no sentido de que a reunião do 36 

Pleno fique às terças-feiras, às 14 horas. No mesmo dia as comissões se realizam na 37 

parte da manhã. (Falas concomitantes em plenária). Olhem aqui, escutem, por favor... 38 

Bom, nós temos esta possibilidade, preciso saber o que os senhores acham. Os 39 

processos avaliados na parte da manhã já poderiam vir para o Pleno à tarde.  SR. JOSÉ 40 

ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Acredito que vai ser mais produtivo, porque as 41 

deliberações das comissões estarão mais frescas e poderão seguir à tarde. SRA. 42 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Acredito que seria melhor. Aprovado 43 

por unanimidade. SRA. ELIZABETH CORBETTA – SMGL: Vamos fazer isto, nós vamos 44 

nos organizar. É uma questão de adequação. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA 45 

- ANAPPS: Nós temos que ver com os que não estão aqui, acredito que para a Lorena 46 

não teria problema. (Falas concomitantes em plenária). Bem, encaminhamos para 47 

votação a transferência do pleno, no mesmo dia, porém, à tarde, às 14 horas, entramos 48 
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em votação, quem concorda levante o braço. SRA. ELIZABETH CORBETTA – SMGL: 49 

Só sugiro que tenha um teto, até às 16 ou 16h30min, para não ficar algo sem fim. SRA. 50 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Estamos em votação. Então, fica 51 

aprovado que a reunião do Pleno continua na terça-feira, às 14 horas, com um teto 52 

máximo até às 16h30min, tendo as nossas comissões na parte da manhã. Jader, por 53 

favor, envie um email, de preferência fonte 20... (Risos da plenária). Sim, para que todos 54 

sejam informados. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: então, na próxima 55 

terça-feira já teremos o novo horário? SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - 56 

ANAPPS: Sim, à tarde. Então, vamos encaminhar, já assamos da hora e viemos aqui 57 

para tratar do nosso regimento interno. Nós paramos onde? SRA. MARIA DA GRAÇA 58 

FURTADO – FASC: Na parte dos conselheiros. Cada um lê um pouco. Vamos começar 59 

com o Simões. Quem quiser Destaque fala, eu vou anotando. SR. CARLOS FERNANDO 60 

SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: 61 

“Art.10º Aos conselheiros membros do Conselho Municipal do Idoso de Porto Alegre 62 

cabe: I – participar das reuniões plenárias, apreciando a ata da reunião anteriormente 63 

assinada; II – justificar por escrito as falas em reuniões do conselho até a data da reunião 64 

seguinte; III – assinar em local designado sua presença na reunião a que comparecer; IV 65 

– solicitar à Secretaria a inclusão, na agenda dos trabalhos, de assuntos que desejam 66 

discutir; V – debater e votar a matéria em discussão; VI – requerer informações, 67 

providências e esclarecimentos à mesa ou Secretaria; VII – pedir vista de processo em 68 

discussão, devolvendo-o com parecer no prazo máximo estabelecido em plenária ou 69 

requer adiamento da votação; VIII – apresentar relatórios e pareceres dentro do prazo 70 

estabelecido pelo Presidente; IX – proferir declarações de voto, quando o desejar; X – 71 

propor temas e assuntos à deliberação da Plenária; XI – propor à Plenária a convocação 72 

de audiência ou reunião extraordinária; XII – apresentar questões de ordem na reunião; 73 

XIII – acompanhar as atividades da Secretaria; XIV – apresentar, em nome da comissão 74 

de que fizer parte, voto, parecer, proposta ou recomendação por ela defendida; XV – 75 

propor alterações no Regimento Interno do Conselho; XVI – votar e ser votado para 76 

cargos do Conselho; XVII – requisitar à Secretaria e solicitar aos demais membros do 77 

Conselho todas as informações necessárias para o desempenho de suas atribuições; 78 

XVIII – fornecer à Secretaria todos os dados e informações a que tenha acesso ou que se 79 

situem na área de sua competência, sempre que os julgar importantes para o 80 

desenvolvimento dos trabalhos do conselho, ou quando solicitados pelos demais 81 

membros; XIX – requerer votação de matéria em regime de urgência; XX – apresentar 82 

moções, requerimentos ou proposições sobre assuntos ligados à pessoa idosa; XXI – 83 

deliberar sobre propostas, pareceres e recomendações emitidas pelos Grupos temáticos; 84 

XXII – participar dos eventos de capacitação e de aperfeiçoamento”. SRA. MARIA DA 85 

GRAÇA FURTADO – FASC: Tem o estaque do Lucas, do Simões e da Dilci. SR. JOSÉ 86 

ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Na verdade, é um problema de semântica, mas que 87 

pode redundar em equívocos. No parágrafo 1º está errado, a alteração seria: “Participar 88 

das reuniões plenárias, apreciando a ata da reunião anterior, assinando-a”. Não podemos 89 

assinar antes de votar. SRA. ELIZABETH CORBETTA – SMGL: É uma validação da ata. 90 

(Falas concomitantes em plenária). SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: 91 

Apreciando a ata da reunião anterior e aprovando-a. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS 92 

QUOOS – SMC: Mas aí pressupõe que sempre vai ser aprovada. Entendeu? Apreciar 93 

não quer dizer que vai ser aprovada. (Falas concomitantes em plenária). SRA. 94 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Um de cada vez, está ficando muito 95 

tumultuado. Qual é a sugestão? SR. LÉO FERNANDO PRONDZYNSKI – Grupo da 96 

Longevidade Viva a Vida: “Apreciar e aprovar da reunião anterior”. Pronto. SRA. 97 

ELIZABETH CORBETTA – SMGL: Sim, descomplica. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 98 
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TEIXEIRA - ANAPPS: Ok. O teu destaque, Graça. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – 99 

FASC: “II – justificar por escrito as falas em reuniões do conselho até a data da reunião 100 

seguinte”. Não entendi. SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria 101 

Municipal de Política e Governança Local – SMGL: Quer dizer se tu tiveres alguma 102 

correção, algo a questionar quanto ao registro da taquígrafa... (Falas concomitantes em 103 

plenária). SRA. ELIZABETH CORBETTA – SMGL: Pode simplificar esta frase. SRA. 104 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Como ficaria? SRA. ELIZABETH 105 

CORBETTA – SMGL: “II – justificar por escrito as falas em reuniões do conselho até a 106 

data da reunião seguinte na ata a ser aprovada”. Nós podemos falar na hora. SR. 107 

CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e 108 

Governança Local – SMGL: Assim, são pouquíssimas coisas que aparecem diferente do 109 

que foi gravado. Normal são siglas, de repente a Maria da Graça faça em CRAS e ela 110 

entende CMAS. O que a gente fala sai textual. Até se eu falar: “Mas, Maria da Graça, por 111 

que tem não pintas o cabelo?” (Risos da plenária). As atas do Conselho da Criança, que 112 

nós acompanhamos desde 2008 aqui, junto com a empresa, normal quando acontece 113 

algum tipo de problema são com siglas. Quando tem 08 conselheiros falando juntos, aí 114 

não tem como pegar. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Vamos 115 

prosseguir? (Falas concomitantes em plenária). SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES 116 

FILHO – Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: Bete, presta 117 

atenção. Eu penso que este “debater e votar” está meio rígido, ou vocês acham que está 118 

bom aqui? Por exemplo, eu venho nas reuniões do COMUI, mas não tenho 119 

conhecimento, vocês debatem e eu fico calado. Eu não sei se para mim ele fica muito 120 

rígido. Por exemplo, eu estou participando, mas não necessariamente eu vou debater. 121 

SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: A proposta é retirar o “debater”? SR. 122 

CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e 123 

Governança Local – SMGL: Eu acho que fica mos democrático e menos rígido, porque 124 

eu estou aqui, mas posso não me pronunciar. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – 125 

SMC: Vamos convir que o conselheiro padrão que nós desejamos não é este. Eu sei que 126 

há uma diferença entre o real e o ideal, mas eu digo assim, nós trabalhamos com o que 127 

deveria ser. (Falas concomitantes em plenária). SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – 128 

FASC: A proposta é participar da discussão sobre a matéria em discussão? SR. 129 

CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e 130 

Governança Local – SMGL: Participar e votar a matéria em discussão. SRA. MARIA DA 131 

GRAÇA FURTADO – FASC: estar no silêncio ou não querer participar dos debates... 132 

(Falas concomitantes em plenária). SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – 133 

Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: Grupo... Grupo... SRA. 134 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Pessoal,  escuta!  Olha a conversa 135 

paralela! SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política 136 

e Governança Local – SMGL: (Inaudível)... podemos não ter alcance para entrar na 137 

discussão. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Como ficaria? 138 

Retirando o debater? Então, passamos para o próximo. SR. CARLOS FERNANDO 139 

SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: 140 

Outra questão aqui, quando peço vista são 15 dias. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 141 

TEIXEIRA - ANAPPS: Existe uma lei que garante isto? SR. CARLOS FERNANDO 142 

SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: Sim. 143 

Quando pede vista de um processo para tudo,tem duas semana sempre trazer o retorno, 144 

é mérito de sociedade. É da lei que cria conselhos, são 15 dias para qualquer conselho. 145 

SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Então, faça como ficaria. SR. 146 

CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e 147 
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Governança Local – SMGL: “VII – pedir vista de processo em discussão, devolvendo-o 148 

com parecer no prazo de 15 dias”. (Falas concomitantes em plenária). SRA. DILCIOMAR 149 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Eu acho que está excelente. SR. CARLOS 150 

FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e Governança Local – 151 

SMGL: E na linha de baixo, ao invés de “avaliação” é “apreciação”. Coloca “ver 152 

legislação”. Muito bem. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: “VIII – 153 

apresentar relatórios e pareceres dentro do prazo estabelecido pelo Presidente”. Eu vou 154 

declarar a minha total ignorância, eu não sabia disto. Quer dizer, os pareceres de 155 

apreciação das entidades que entram a gente pode ter um prazo para isto, fazer valer o 156 

que consta aqui. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: E qual o prazo que tu 157 

sugeres? SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA – ANAPPS: Eu acho que não pode 158 

passar de duas reuniões. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Tem que ver se 159 

não tem nenhuma lei que regula o prazo. SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – 160 

Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: No CMDCA conta no 161 

regimento 90 dias para uma deliberação: sim ou não. SRA. MARIA DA GRAÇA 162 

FURTADO – FASC: Eu acho bom, até para dar o retorno para a entidade. SRA. MARIA 163 

DA GRAÇA FURTADO – FASC: Mas é estabelecido pelo presidente. SRA. MARIA DA 164 

GRAÇA FURTADO – FASC: Exatamente. Está tranquilo. SR. CARLOS FERNANDO 165 

SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e Governança Local – SMGL: 166 

Captou? Agora fica VIII – apresentar relatórios e pareceres dentro do prazo máximo de 167 

90 dias. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: E IX – proferir 168 

declarações de voto, quando o desejar. Eu tenho dúvidas quando posso votar. SR. 169 

CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e 170 

Governança Local – SMGL: Pode votar. Por exemplo... (Falas concomitantes em 171 

plenária). Se quiser votar pede declaração de voto, talvez ele queira mostrar ao superior 172 

dele que houve uma votação, mas que ele foi contrário e deixa registrado seu voto. É 173 

muito difícil acontecer, mas quando acontece é desta forma. SRA. DILCIOMAR 174 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Não sei se vocês repararam, mas tem vezes que eu 175 

falou: “Eu, Dilciomar Rodrigues, representante da ANAPPS”. Faço questão de deixar 176 

claro. SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e 177 

Governança Local – SMGL: Isto mesmo, talvez até: “Eu Dilciomar, quero declarar meu 178 

voto”. Entendeu? (Falas concomitantes em plenária). Até se eu quiser discordar de um 179 

colega. Agora: X – propor temas e assuntos à deliberação da Plenária. Eu acho que tem 180 

que propor temas e pautas com pelo menos... SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – 181 

SMC: Mas isto eu tenho insistido há horas, passo até por antipático, porque sempre 182 

mando um email falando da pauta, que deve ser sugerida. Então, é isto que está se 183 

referindo. A pauta tu montas conjuntamente. (Falas concomitantes em plenária). Este é o 184 

rito. SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política e 185 

Governança Local – SMGL: Mas o rito dos outros conselhos é ter uma executiva, onde o 186 

Presidente, o vice e mais um governamental e um não governamental pensam, uma 187 

composição assim. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Então, a 188 

pauta teria que entrar na sexta-feira para debatermos... (Falas concomitantes em 189 

plenária). Não, tem que ter antecedência. SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: 190 

A gente tem que organizar bem isto, porque é muito importante. SRA. DILCIOMAR 191 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: É uma questão muito importante, a saída do meu 192 

vice também é algo muito complexo. (Falas concomitantes em plenária). E como 193 

ficaríamos? SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Eu proponho que combine 194 

com certa antecedência. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: X – propor temas 195 

e assuntos à deliberação da Plenária com tantas horas ou dias de antecedência. SRA. 196 
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MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Mas vai a pauta na segunda-feira, porque todo 197 

mundo sabe que pode mandar uma pauta. (Falas concomitantes em plenária). SR. JOSÉ 198 

ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: A nossa pauta passaria por dois crivos, porque vai 199 

com antecedência para avaliação, depois volta para avaliação do Pleno. SRA. MARIA DA 200 

GRAÇA FURTADO – FASC: X – propor temas e assuntos. Tira “à deliberação da 201 

Plenária”. Temos que ver um tempo. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - 202 

ANAPPS: Com dois dias de antecedência no máximo. (Falas concomitantes em 203 

plenária). SR. CARLOS FERNANDO SIMÕES FILHO – Secretaria Municipal de Política 204 

e Governança Local – SMGL: Dois dias antes, esqueçam o mínimo e o máximo.  SRA. 205 

MARIA DA GRAÇA FURTADO – FASC: Faltam dois destaques e fechamos. (Falas 206 

concomitantes em plenária).  SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Onde fala em 207 

“grupos temáticos”, vamos substituir por “comissões”. É o que nós temos. SRA. MARIA 208 

DA GRAÇA FURTADO – FASC: Era isto? Dilci, à tarde eu não vou ficar. SRA. 209 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Temos que ver quem vai ficar, senão 210 

não adianta voltarmos. Acho que vamos ficar sem quorum, temos outros que não 211 

voltarão. Temos que ser sinceros, temos muito pela frente e precisamos tocar este 212 

regimento. Para o seminário não teremos o regimento pronto. Não vamos tocar no 213 

assunto de regimento, o que vocês acham? SRA. MARIA DA GRAÇA FURTADO – 214 

FASC: Vamos ver com o Pleno uma nova data. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 215 

TEIXEIRA - ANAPPS: Eu acho que é até uma questão de respeito com os que não estão 216 

aqui. Vamos continuar discutindo lá na nossa salinha mesmo. Hoje iniciamos muito tarde 217 

e à tarde não teremos quorum. Ficamos desta forma? SRA. MARIA DA GRAÇA 218 

FURTADO – FASC: Sim. Continuamos na semana que vem. SRA. DILCIOMAR 219 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Então, vamos lá. 220 

 221 

 222 

- Encerram-se os trabalhos e os registros taquigráficos às 12h30min. 223 

 224 

 225 

 226 
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